

審査の結果の要旨

論文提出者氏名 FRISCHKNECHT, MARCELO ANDRES

本論文は関東大震災が東京に与えた影響を取り扱う。周知のように震災による被害は甚大で、10万人近い死者・行方不明者を出し、都市は半壊した。しかしこの破壊は物理的損失以上のものを含んでいたといえる。これほどに巨大な惨事が起こった時、生活、空間、そして時間の連続性は断ち切られ、その場所は完全に断絶させられてしまうのだ。生存者が生活しつづける為には、場所を再構築することが必要である。都市の物理的容貌、公共機能、主たる建造物及び交通網はもちろんだが、場所の特徴の本質を回復させることもこの再構築に含まれる。つまりそこでは、物質的、および観念的という、二つの異なったレベルにおける破壊と、それらの同時進行的な再建の必要性が生じているといえるであろう。

本論文が意図するのは、大震災によって引き起こされた断絶を題材に、前述した二つのレベルの双方を考慮して、場所の意味を論考することである。この断絶により引き起こされた喪失・再建・再評価・変容というプロセスは、被災地における「場の感覚」を明らかにしており、したがって、このプロセスを精査することは、「場所の意味」がどのようなものであるかを理解する絶好の機会となった。

本研究は震災前後の東京の幾つかの地域における建築と都市計画を検討する。ただし、建築的・都市的分析の方針と興味は、視覚的要素だけに限定した。また、場所がどのように知覚されていたかを見出すため、研究対象の場所に関する描写を含んだ文学作品についても考察する。近代作家によって描写された場所の印象を取り上げることで、建築と都市計画がどのようにしてこれらの感覚を誘発していたのかを検討するのが主たるねらいである。取り上げた作品は、それぞれの作家の、特定の時期における特定の場所に対する感覚を示しているといえる。そこで、建築と都市が、彼らの感覚をどのように誘発していたかを分析していく。本論文では以下の四作品を取り上げている。

永井荷風による短編「牡丹の客」(1909)

田山花袋による体験記「東京震災記」(1924)

川端康成による記事「新東京名所」(1930?)

評論家小林秀雄による隨筆「故郷を失った文学」(1933)

本論の分析は、震災の被害が最も大きかった東京下町に焦点を定める。両国橋を中心として柳橋、浅草界隈を含み、墨田川沿いに北は向島、南は浜町を境界とし、立川沿いに東に伸びる地域である。関東大震災の衝撃は震災以前、震災それ自体、そして再建という三段階がこの論文の主要部分を構成している。

地震以前の都市を検討するために、本研究は、柳橋から隅田川を渡って立川沿いに歩を

進める永井荷風の「牡丹の客」をまず素材にする。荷風の作品は常に、場所の性質を解き明かそうとする彼の意思を示す。この短編の分析の第一のポイントは、江戸の伝統に根ざした場所、という感覚がいまだ強い地域が、明治末期にも存在していたという点である。

大震災の衝撃波は、都市と、そこに存する「儻い力」と「確たる徴候」との間の緊張関係を破壊した。本研究の対象である浅草・本所・深川は、その被害が最も深刻だった地域である。90%以上のエリアが破壊され、実質的に全住民が被災者となった。つぎに検討する田山花袋は、揺れが収まったあの下町を歩き、その破壊された様を「東京震災記」に記した。彼の記録の中には、6つの段階的な場所破壊のさまを読み取ることができる。建造物の破壊はランドマークや大通りにまで及び、廃墟の中では方向感覚を掴むことさえ不可能であった。最も甚大な被害を被った地域では、「焼野原になってしまっては、何処も彼処もすべて同じであった」と花袋は記している。全ての場所が同じというのは、場所というものが存在しないということである。地震後の東京は、もはや「場所」ではなかった。

ついで復興計画に関する見解をまとめるために、本論では政治的状況と復興当局について論ずる。計画には二つの局面があった。まず、後藤新平が野心的な復興計画のアウトラインとして組織的な枠組みを確立した。その後、この枠組みは棄却され、主原則は承認されたものの予算は大幅に削減されることとなった。この経過が復興計画の特徴を決定づけた。基本的に交通システムの効率化と街路の整備を目的としていたこの計画の狙いは果たされたが、場所の性質は配慮の対象とはならなかった。交通の循環こそが最重要であり、それらのための空間は「場所」を犠牲にして作られていった。

川端康成は彼の「新東京名所」の中で、復興計画中の最重要事業について考察している。また小林秀雄は彼の隨筆「故郷を失った文学」の中で、東京を「故郷」と感ずることの不可能性を認めている。「場所」は生きたものであるから、働く場所について語ることは可能である。場所は、転換し、変異し、成長し、苦難し、死を迎え、種を残す。「儻い力」から「確たる徴候」へ、あるいはその逆方向の、確たる建設から儻い印象への、変動と永続的な革新こそ、それぞれの場所の失体が隠し持っている生命なのである。

こうした点を明らかにした本論文は都市史研究の成果として極めて有益なものであり、これら分野の発展に資するところが大きい。

よって本論文は博士（工学）の学位請求論文として合格と認められる。